

Fecha de Reunión:	Septiembre 25 de 2020
Modalidad:	Virtual
Hora de Inicio:	7:35 a.m.
Tema:	Convenio de articulación y lineamientos para la reactivación económica
No. de asistentes:	63

ORDEN DEL DÍA

1. Palabras de bienvenida.
2. Presentación de Convenio Marco de Cooperación.
3. Presentación de estrategias de reactivación económica.
4. Conversatorio sobre estrategias de reactivación económica para Santander.
5. Proposiciones y varios.

DESARROLLO DE LA REUNIÓN

1. Palabras de bienvenida.

El Dr. Juan Hernando Puyana Valdivieso – Director Ejecutivo de la Comisión Regional de Competitividad e Innovación de Santander, da la bienvenida a la sesión No. 137 del Comité Universidad Empresa Estado de Santander – CUEES, expresando un saludo y un agradecimiento a todos los participantes.

El Dr. Juan Carlos Cárdenas – Alcalde de Bucaramanga, expresa un saludo a todos los participantes, resaltando la reducción de ocupación de camas UCI con personas contagiadas por COVID-19, el aumento de personas recuperadas, y los resultados de la estrategia PRASS ejecutada por la Alcaldía de Bucaramanga para la búsqueda activa de contagios.

2. Presentación de Convenio Marco de Cooperación.

El Dr. Juan Hernando Puyana comienza su intervención mencionando que el Convenio Marco de Cooperación se consolida como una herramienta para formalizar la intención de los miembros del CUEES de trabajar articuladamente, que fomenta el desarrollo económico, social, empresarial y el mejoramiento de la calidad de vida de los ciudadanos, y define las líneas y proyectos estratégicos en los cuales articular esfuerzos. Para la elaboración del Convenio se consideraron apuestas regionales tales como los planes de desarrollo, el Plan Regional de Competitividad 2018 – 2032, y el plan del Área Metropolitana de Bucaramanga.

Posteriormente presenta la estructura del Convenio en cuanto a su objetivo y entidades firmantes, resaltando que si bien hay unas instituciones que firmarán el Convenio, el documento será la base de un ejercicio incluyente y participativo a través de la vinculación de los miembros del Comité en los convenios, acuerdos y proyectos específicos. Las líneas estratégicas del Convenio son: 1) formación de talento humano, 2) CTEL, emprendimiento y competitividad, y 3) ciudad inteligente.

Para continuar, señala las modalidades y actividades de cooperación, entre las que se encuentran apoyos técnicos y económicos para proyectos, asesorías y consultorías a través de acuerdos específicos de colaboración, y la socialización de resultados de programas y proyectos. El convenio tendrá una duración de 30 meses, no representará erogación presupuestal para las entidades firmantes, y tendrá un comité coordinador conformado por dos personas de cada institución firmante.

3. Presentación de estrategias de reactivación económica.

El Dr. Javier Acevedo – Secretario de Planeación de Santander, inicia su exposición señalando que el Plan Departamental de Desarrollo tiene un presupuesto de 6.4 billones de pesos, de los cuales 4.28 billones serán recursos propios, y 2.16 billones serán gestionados a través de cofinanciación, con el fin de reactivar económicamente siete sectores dinamizadores: salud, educación y TIC, transporte, infraestructura, agua, saneamiento básico y vivienda, agropecuario y ambiente, social, emprendimiento y empleo, CTel, y turismo.

Seguidamente hace énfasis en cómo recuperar el empleo en Santander, indicando que el plan de la Gobernación apunta a desarrollar proyectos a corto y mediano plazo en torno a infraestructura y conectividad vial, infraestructura turística, hospitalaria y educativa, mejoramiento de la red vial terciaria, agua potable y saneamiento básico, innovación agropecuaria y seguridad alimentaria, y construcción y mejoramiento de vivienda urbana y rural, los cuales generarán un número importante de empleos.

Para reactivación productiva y segura, el Dr. Acevedo menciona que se están desarrollando iniciativas como: en conjunto con Bancóldex se puso a disposición de las mipymes y unidades productivas informales la línea de crédito Santander Responde con recursos por 36.200 millones de pesos, en conjunto con Google se está trabajando en un proyecto de aceleración de emprendimientos de base tecnológica, con el apoyo de varias instituciones se está trabajando en proyectos y estrategias como C-Emprende, Fábricas de Productividad e Internacionalización, y el Global Plan Santander, y se ha iniciado la reactivación del sector turismo con el reinicio de los vuelos aéreos y la reapertura de parques temáticos, lo que permitirá la recuperación y creación de un número significativo de empleos.

A continuación, se le da la palabra a Ángel Galvis – Asesor de la Alcaldía de Bucaramanga, quien comienza su intervención señalando que el plan de reactivación económica de la entidad busca ser un documento construido de manera conjunta con el fin de establecer una hoja de ruta que permita medir la efectividad del proceso. Para tal fin presenta el propósito que tiene el plan, el cual está encaminado en generar confianza en la economía de la ciudad, presentar programas de generación de empleo y definir una ruta para impulsar el desarrollo económico sostenible. El impacto esperado está enfocado en la recuperación de 74.440 empleos en Bucaramanga y su área metropolitana.

Posteriormente comparte la ruta para la reactivación económica que busca que las empresas pasen de la informalidad a la aceleración empresarial, y las cuatro dimensiones del plan: alivios fiscales, acompañamiento empresarial, inversión pública, e inversión privada e iniciativas gremiales. Así mismo presenta el cronograma para la construcción del plan, que incluye la conformación de un comité de reactivación económica, lanzamiento de la estrategia, presentación del diagnóstico actual de la economía de Bucaramanga, recepción de propuestas e iniciativas, y publicación del documento final. Para terminar, comparte el borrador de formato para la recepción de propuestas e iniciativas, por lo que invita a los asistentes a presentar sus planteamientos con el objetivo de que la reactivación económica de la ciudad sea un proceso participativo.

4. Conversatorio sobre estrategias de reactivación económica para Santander.

- El Dr. Jaime Restrepo – Rector de la Universidad de Santander, señala que las universidades pueden contribuir de diversas maneras a la reactivación económica del Departamento, entre ellas a través de la ejecución de proyectos estratégicos en articulación con el sector empresarial. Para citar dos ejemplos, menciona los proyectos muEBTe y ConeCTIon, los cuales buscan el mejoramiento de las capacidades competitivas de la región, así como la creación de nuevas empresas. También hace referencia a dos proyectos liderados por la Universidad, que fueron presentados a la última convocatoria de MinCiencias, enfocados a la atención psicosocial de niños de primera infancia y sus madres, y al desarrollo agroindustrial de las zonas rurales de Bucaramanga, iniciativas que pueden aportar a la reactivación económica. Para finalizar hace mención del proyecto “Centro de Desarrollo Tecnológico Agropecuario, Agroindustrial y de Energías en Sabana de Torres” que busca la reactivación agroindustrial del Magdalena Medio santandereano a través del trabajo interdisciplinario con empresas de la región y que fue priorizado en la Agenda Departamental de Competitividad e Innovación.

- La Dra. María Juliana Remolina – Gerente de la ANDI Santanderes, indica que es fundamental priorizar la adquisición de productos santandereanos por parte de las instituciones en el marco de sus convocatorias, concursos y compras públicas, así como el seguimiento que debe hacerse a este proceso y la realimentación a aquellas empresas que no resulten elegidas con el fin de que conozcan lo que les hace falta para ser competitivas. También manifiesta que es fundamental generar estrategias conjuntas que permitan fortalecer el tema del bilingüismo, poniendo como ejemplo el Nodo Multilingüe del SENA en Barranquilla, una iniciativa que debe ser replicada en Santander y que requiere de la articulación de todos los actores.
- La Dra. Sandra Charry – Directora de ProColombia oficina Bucaramanga, en primer lugar, invita a las instituciones a participar en el Colombia Investment Summit, el evento más importante en materia de atracción de inversión extranjera directa, mediante la presentación de proyectos estructurados que buscan financiación. Por otra parte, señala que, con relación a la reactivación económica, desde ProColombia se han desarrollado iniciativas para la reactivación de las exportaciones, entre las cuales están la implementación del canal E-Commerce, el fortalecimiento del canal de compras públicas y la atracción de inversión extranjera directa. Finalmente indica que es fundamental desarrollar iniciativas a largo plazo relacionadas con el tema del bilingüismo como medio para atraer mayor inversión a la región e internacionalizar la economía del Departamento.
- El Dr. Gamaliel Vesga – Gerente de Pensem S.A., señala que la generación de empleo debe ser una estrategia de largo plazo y para eso se requiere tener empresas competitivas y fuertes, por lo que sugiere realizar un ejercicio de sustitución de importaciones con el fin de dar mayor importancia y apoyo a los proveedores locales.
- La Dra. Vanessa Quiroga – Directora de Transferencia de Conocimiento de la Universidad Industrial de Santander, menciona que es necesario recoger las expectativas locales de los empresarios y las propuestas del sector productivo con el propósito de definir estrategias concretas y un plan de acción de aplicación regional que permita fortalecer la economía santandereana, por lo que pone a disposición la Universidad para trabajar conjuntamente en este proceso.
- El Dr. Rafael Mendoza – Miembro de la Junta Directiva de la Cámara de Comercio de Bucaramanga, comenta que la entidad está desarrollando la estrategia comunidades empresariales, una metodología para inspeccionar digitalmente a las pymes, a través de un diagnóstico de todas las áreas de la empresa para intervenir aquellas que requieran fortalecimiento. Por lo anterior, invita a las alcaldías regionales a unirse al proyecto con el fin de intervenir la mayor cantidad posible de empresas y lograr su formalización y fortalecimiento.
- El Dr. Ángel Acuña – Gerente de INAL Ltda., expresa su agrado por los planes progresistas presentados por la Gobernación de Santander y la Alcaldía de Bucaramanga, y porque estén enfocados en la educación y el trabajo. De igual forma señala que gracias a los proyectos y estrategias desarrolladas por diferentes entidades y en los cuales las empresas del sector metalmecánico han participado, hoy en día cuentan con una oferta económica mejor que la oferta internacional lo que les permite suplir la demanda nacional y extranjera, dinamizando de esta forma la economía santandereana y logrando su internacionalización.
- El Dr. Jorge Gómez – Director de Responsabilidad Social de la Universidad Santo Tomás, seccional Bucaramanga, pone a disposición del Comité, el trabajo que realiza el Centro de Consultoría Empresarial como herramienta para la internacionalización de la economía del Departamento, así como el Instituto de Lenguas como apuesta para fortalecer el bilingüismo en la región. Igualmente menciona que la Universidad ganó la convocatoria de iNNpulsa “Centro de Transformación Digital Empresarial”, por lo que a partir del mes de noviembre iniciarán con la transformación digital del tejido empresarial santandereano como mecanismo para contribuir con la reactivación económica del Departamento.
- El Dr. Pedro Delgado – Docente Investigador de la Universidad Autónoma de Bucaramanga, considera que es fundamental generar mecanismos de control sanitario para evitar mayores contagios con el fin de que los planes presentados puedan ejecutarse de la forma que se tiene establecida. Así mismo manifiesta que es importante incluir en el plan de la Alcaldía de Bucaramanga al sector solidario y cooperativo como medio para impulsar en las comunidades el desarrollo de iniciativas que generen empleo. También resalta la necesidad de usar la responsabilidad social empresarial como un elemento que dinamice la inclusión laboral. Para finalizar comenta que es fundamental la capacitación en habilidades blandas y la formación para el trabajo a fin de aumentar la productividad y sostenibilidad de las empresas, siendo necesario la

realización de un diagnóstico para identificar las actividades que generan mayor empleo con el objetivo de potenciarlas y establecer estrategias de mediano y largo plazo que permitan una efectiva reactivación económica.

- La Dra. María Alejandra Sampayo – Vicepresidente de la Unidad de Crecimiento y Sostenibilidad Global de la Cámara de Comercio de Bucaramanga, hace mención del programa de reactivación económica liderado desde la entidad, el cual fue construido de forma conjunta luego de un análisis de las necesidades de los empresarios. Por tal motivo presenta el portal Web en el que se encuentra publicado el plan, compuesto por ocho pilares fundamentales entre los que se cuentan el acceso a financiación, el fortalecimiento empresarial y la internacionalización, y hace la invitación a todos los asistentes a hacer uso de la plataforma.
- El Dr. Juan Carlos Rincón – Vicepresidente de la Unidad de Competitividad Regional y Entorno para los Negocios de la Cámara de Comercio de Bucaramanga, señala que desde el Pacto por la Educación se ha venido trabajando con los colegios en el fortalecimiento de varias competencias, particularmente en bilingüismo, por lo que pone a disposición el trabajo que desarrolla este Pacto en aras de fortalecer ese componente educativo como eje fundamental para el desarrollo económico y social del Departamento.
- Ángel Galvis hace un llamado a unificar todas las iniciativas de reactivación económica con el fin de consolidar una sola estrategia que permita tener un mejor avance en este tema. De igual forma resalta la importancia de firmar el convenio de cooperación, iniciativa que requiere del aporte y compromiso de todos los sectores de la sociedad civil como mecanismo para que la ciudadanía se apropie de esta estrategia y tenga un mayor impacto.

5. Proposiciones y varios.

- El Dr. Juan Hernando Puyana menciona que el 9 de octubre, junto con la Alcaldía de Bucaramanga y EY Colombia, se realizará un taller para levantar insumos que permitan diseñar una visión compartida sobre impactos relacionados con las seis dimensiones del Modelo de Medición de Madurez de Ciudades y Territorios Inteligentes, por lo que espera que todos puedan participar con el fin de seguir recogiendo aportes que contribuyan a la construcción de la estrategia AMB Inteligente y 24/7.

Siendo las 9:40 a.m. el Dr. Juan Hernando Puyana da por terminada la reunión agradeciendo a los asistentes su participación y recordando que la próxima sesión se llevará a cabo el día 30 de octubre de 2020.

En constancia firman,



Juan Hernando Puyana V.
Responsable de la Reunión



Clara Rocío Hormiga H.
Secretaria de la Reunión

Elaboró: Olga Acevedo